

Ciclo político en las finanzas de los gobiernos regionales de Colombia 1998-2014

Borradores de Economía

Número:

1044

DOI:

<http://doi.org/10.32468/be.1044>

Publicado:

Martes, 4 Diciembre 2018

Authors:

Clark Granger,
Yurany Hernández-Turca,
Carlos David Murcia-Bustos,
Lisseth Adriana Yaya-Garzón

Clasificación JEL:

C33, D72, H70

[Descargar documento](#)

Lo más reciente

[Dinámica Salarial, Desempleo e Inflación: Extendiendo el Modelo Semi-Estructural 4GM](#)

Mario Andrés Ramos-Veloza, Sara Naranjo-Saldarriaga, José Pulido

[Índices de Sentimiento e Incertidumbre de las noticias económicas de Colombia](#)

Rocío Clara Alexandra Mora-Quiñones, Antonio José Orozco-Gallo, Dora Alicia Mora-Pérez

[Billeteras móviles y otros servicios de pago: brechas regionales y su adopción en Colombia](#)

Constanza Martínez-Ventura, Ligia Alba Melo-Becerra

[Otras Publicaciones](#)

La teoría del ciclo político señala que en los años electorales, los mandatarios locales tienden a mostrar mejores resultados con el objetivo de aumentar la probabilidad de que sus partidos continúen en el poder, y lo hacen incrementando inversiones en rubros más visibles, como la infraestructura, los servicios públicos, por ejemplo, o aplazando ajustes en los impuestos que les cobran. El objetivo es generar una percepción de bienestar en la ciudadanía y los electores.

El Borrador de Economía No. 1044 busca comprobar la presencia de ciclos políticos sobre las finanzas de los gobiernos regionales de Colombia durante el periodo 1998-2014.

El análisis sobre la información de finalidad de gasto, revela que en los periodos de elecciones los gobernantes tienden a incrementar los gastos en los rubros más visibles para los electores, como las carreteras

Ciclo político en las finanzas de los gobiernos regionales de Colombia 1998-2014 -

Portal de Investigaciones Económicas

Los resultados de las estimaciones muestran evidencia estadística de la existencia del ciclo político sobre las finanzas de los gobiernos regionales: se reflejan aumentos de las partidas de gasto en los años electorales, principalmente en el rubro de inversión, así como mayores cifras de déficit fiscal. Por su parte, el análisis sobre la información de finalidad de gasto, revela que en los períodos de elecciones los gobernantes tienden a incrementar los gastos en los rubros más visibles para los electores, como las carreteras", así lo explican los investigadores de este artículo: Clark Granger, Yurany Hernández, Carlos Murcia y Lisseth Yaya.

"En este trabajo nos preocupamos principalmente por comprobar empíricamente la existencia de ciclos políticos en las finanzas de los gobiernos regionales de Colombia, identificando a la luz de los datos, cuáles son las partidas que se ven afectadas y en qué sentido esto sucede", agregan los investigadores.

Adicionalmente, es importante destacar que los cambios introducidos por la Constitución de 1991 promovieron un proceso de descentralización que aumentó las responsabilidades de ejecución de los territorios, generando un crecimiento considerable de los ingresos y gastos. A partir de las series históricas de los principales rubros de gasto se puede evidenciar la presencia de ciclos políticos, y específicamente durante los años electorales se observan incrementos en los niveles de gasto.

¿Cómo se realizó la investigación?

A partir de información detallada de la situación fiscal y los resultados electorales de una muestra representativa de municipios y departamentos, se estimaron modelos de panel dinámicos mediante el Método Generalizado de Momentos (MGM). Los resultados de las estimaciones demostraron evidencia del ciclo político en las finanzas territoriales. De forma complementaria, se realizó un análisis con la información de finalidad de gasto, donde se reveló que en los períodos de elecciones los gobernantes tienden a incrementar los gastos de inversión más visibles.

Se usó la información sobre la situación fiscal y los resultados electorales, para luego construir un panel de datos para los gobiernos regionales. Con este panel se estimaron, mediante el MGM, modelos que explican los ingresos tributarios, el balance fiscal y diferentes rubros de gastos, a partir de variables exógenas de tipo electoral, demográfico y fiscal.

"Este conocimiento podría servir para establecer medidas más efectivas de control fiscal y ser de uso importante para las autoridades reguladoras", concluyen los investigadores sobre su trabajo.